

Les Bibliomanes Langelier

Montréal Métropole culturelle : Les Bibliomanes Langelier pour le développement des bibliothèques de quartier!

Mémoire déposé dans le cadre des consultations de la Ville de Montréal sur son plan de développement culturel.

Les Bibliomanes Langelier?

« Bibliomane : personne qui aime tout ce qui tourne autour des livres : lire, écrire, réfléchir, voir, ... et qui fait tout pour assouvir sa passion! C'est pourquoi son lieu de prédilection est une bibliothèque ». Ne cherchez pas, ce mot n'est pas dans le dictionnaire –c'est un néologisme- car ces personnes agissent discrètement pour mieux pouvoir assouvir leur soif de culture!

Langelier, vous connaissez peut-être, c'est au cœur de l'arrondissement Mercier-Hochelaga-Maisonneuve. On parle de vie de quartier, et c'est volontairement que nous ne parlerons pas de rues, de limites, car au contraire des élections qui se déroulent dans des comtés, le quartier, lui, c'est une question de cœur!

Dès notre création, nous nous sommes donnés une mission, qui était « d'appuyer la bibliothèque Langelier afin de la faire mieux connaître et la seconder dans la réalisation de projets particuliers pour le bénéfice des lecteurs et lectrices de tous âges de la communauté. Nous voulons aussi pouvoir contribuer à la faire connaître dans le quartier, à donner envie aux gens du quartier à y passer! Et ainsi contribuer au développement culturel du quartier! Nous avons décidé, au sein de notre organisme de faire une place privilégiée aux jeunes. Les jeunes sont la relève, ils ont des idées originales, ils apportent de la vie dans un quartier et aussi dans une bibliothèque. C'est pourquoi nous

avons réservé une place « jeune » au sein du conseil d'administration des Bibliomanes, et montrer ainsi la place qui est la leur.

Les objectifs officiels des Bibliomanes Langelier :

- -Intervenir auprès de tout organisme local, provincial, ou fédéral afin de s'assurer d'une source de financement permettant d'améliorer les services offerts aux usagers de la bibliothèque Langelier (ou, en cas d'impossibilité, à une organisation exerçant une activité similaire);
- -Promouvoir et organiser des activités culturelles visant à accroître la fréquentation de la bibliothèque Langelier (ou, en cas d'impossibilité, à une organisation exerçant une activité similaire) auprès de différentes clientèles et à promouvoir la lecture;

Réalisations

Créés il y a près de deux ans, Les Bibliomanes Langelier sont fiers de leurs premières réalisations :

- **-LA BIBLIOFOIRE**: Juin 2004, vente de livres d'occasion de qualité, livres que nous avons récoltés dès les premiers mois de notre création. Nous avons délibérément vendu ces livres à un prix dérisoire, afin de les rendre accessibles à tous. Toute notre réserve s'est vidée en une seule journée. Cette activité nous a permis de nous mettre en contact avec les gens de notre quartier et récolter un montant d'argent qui nous a permis de mettre en place notre second projet.
- **-LIRE SUR LA TERRASSE**: Grâce à l'appui du propriétaire de l'immeuble, et notamment de l'Éco-quartier, nous avons pu aménager la terrasse à l'arrière de la bibliothèque, ce qui nous a permis d'inaugurer pour toute la période de l'été, la première bibliothèque montréalaise avec terrasse de lecture l'après-midi!



Inutile de vous dire que nous comptons bien remettre cela cette année et en faire une tradition. Nous avons déjà des idées pour améliorer la terrasse!

Nos lignes de force :

- -Faire connaître la bibliothèque dans le quartier
- -Faire une place toute spéciale aux jeunes
- -Favoriser le développement d'habitudes de lecture auprès du public.
- -Permettre à la bibliothèque Langelier d'avoir des ailes!

Notre avis sur le plan de développement culturel de Montréal.

Vous ne serez pas surpris d'apprendre que notre intervention se fera quasi exclusivement sur le premier point du plan proposé. Non pas que nous n'ayons pas une opinion personnelle sur les autres, mais parce que le premier point concerne principalement les bibliothèques.

Nous nous réjouissons du fait que les bibliothèques soient en premier plan. Nous aimons entendre que vous voulez ajouter du personnel spécialisé, augmenter les heures d'ouverture, améliorer les services offerts aux enfants et moins de 17ans. Nous en comprenons qu'il y aura plus de bibliothécaires, plus de services et de

livres pour les adolescents. Les bibliothèques pourront enfin être le pôle culturel qu'elles méritent!

Cependant, vous comprendrez que nous sommes sceptiques. Ce plan est votre plan de développement, donc **FUTUR**, mais le quotidien, **AUJOURD'HUI**, nous donne un autre message. Si nous sommes présents devant vous aujourd'hui, si nous avons pris la peine de déposer un document, c'est parce que les actes posés par les élus de notre arrondissement ne vont **PAS DU TOUT** dans le sens de cette proposition : En janvier, le conseil d'arrondissement décidait de couper deux postes de bibliothécaires dans les quatre bibliothèques que compte notre arrondissement. Avec comme réorganisation que chacune des bibliothécaires qui restent va devoir s'occuper de deux bibliothèques! Et on parle d'ajouter un poste cadre pour la réorganisation! Si c'est cela qu'on appelle un ajout de personnel spécialisé, nous nous permettons d'avoir des doutes!

Les bibliothécaires ont un rôle mal connu. Peu savent que ce sont elles les vraies chevilles ouvrières de ces lieux de lecture : choix des collections, animations, connaissance des ouvrages, etc. Elles sont le cœur de nos bibliothèques. Une bibliothèque sans sa bibliothécaire, c'est comme une boulangerie sans boulanger... c'est à dire rien!

Nous avons décidé de nous mobiliser pour dénoncer ce fait. Nous sommes déjà allés au conseil d'arrondissement faire une intervention : aucune réponse, même pas un merci poli! C'est pourquoi nous avons lancé, en partenariat avec les Amis de la Bibliothèque de Montréal, une pétition pour la réintégration du personnel spécialisé dans nos bibliothèques. Déjà, en trois semaines, nous pouvons vous dire que nous avons recueilli plus de 1000 signatures, principalement de personnes qui venaient ou sortaient des bibliothèques. L'exercice nous a permis de constater l'amour des citoyens pour leurs bibliothèques, un lien très affectif les liant à ce lieu qu'ils visitent régulièrement!

Le second point de votre plan est en lien étroit avec le premier : **Montréal comme** capitale mondiale du livre pour 2005! Vous voulez faire de l'année 2005 « l'An 1 du plan de rattrapage et de mise à niveau du réseau des bibliothèques publiques de Montréal » (page 49).

Impossible de ne pas, encore une fois, faire un lien entre le document de la politique et la vie quotidienne de ces mêmes politiques (politiciens). On se pose parfois la question des liens entre la Ville de Montréal, qui pond ces politiques, et des politiciens d'arrondissements, qui eux, oublient de les appliquer et font la pluie et le beau temps... On est en droit de se demander quel lien les unit... ou au contraire quelle force les oppose pour qu'il y ait tant de divergences dans les décisions...

Et pour être de ceux qui tentent de se faire entendre, nous pouvons vous dire que de nos jours, avoir ne fût-ce que le droit de poser une question, donner un avis, faire une demande, n'est pas facile!

Dans notre arrondissement, les élus comptent fêter la capitale mondiale du livre en « proclamant une amnistie pour les documents remis en retard » (ordre du jour de la rencontre du 15 février). Avouez que si l'an 1 commence comme cela, on en a pour des années, avant d'atteindre le fameux rattrapage!

Il nous faut vous dire que **nous sommes déçus**, non pas du plan que vous proposez, mais des ravages qui sont mis en place **AVANT** que votre plan ne puisse commencer à être mis en action!

Les Bibliomanes Langelier s'étaient donné comme idée que ce qu'ils voulaient apporter à la bibliothèque, c'est un « plus », quelque chose d'original auquel la Ville ou l'arrondissement n'auraient pas pensé. Nous en sommes à nous demander si les élus de l'arrondissement ne profitent pas de notre présence pour se dire que quelqu'un d'autre va assumer à leur place, sorte de « partenariat public-citoyen » mais de mauvais goût! On parle ici de privatisation, de désengagement envers la culture. Ce qui nous renvoie à la proposition 34, qui parle de faire de la culture la signature de Montréal...

En ajout, nous aimerions attirer votre attention sur deux points que nous jugeons importants au sein de votre plan, en ce qui concerne les bibliothèques :

-La place trop petite faite aux œuvres d'auteurs québécois, qui méritent d'être diffusées, lues, et empruntées!

-La place faite aux adolescents, en termes d'animations, d'ouvrages, de lieux. Ce sont les lecteurs de demain et il faut trouver des moyens de leur donner la piqûre de la lecture!

En conclusion

Votre plan de développement, en ce qui concerne les bibliothèques a le mérite d'être simple, précis, et d'une grande envergure. Nous sommes cependant inquiets qu'il ne puisse être mis en place.

D'un point de vue plus personnel, j'espère que le plan de développement une fois approuvé, vous donnerez des cours aux élus pour qu'ils puissent le mettre en place. Nous avons déjà des noms à vous soumettre pour des cours de rattrapage..!